
Depois da ‘onda’ de migração para empresas nascentes, profissionais passaram a valorizar a possibilidade de levar um projeto
até o fim em companhias mais estabelecidas, dizem especialistas em RH.
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Reforma de Jerônimo já foi encaminha para apreciação dos deputados
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Com Margareth na Cultura, Janja
vence queda de braço com o PT
Janja da Silva vem dando mostras de que terá papel importante no
governo do marido, Luiz Inácio Lula da Silva (PT). A prova mais recente
da influência da primeira-dama sobre o futuro governo foi a vitória na
queda de braço com o partido do presidente eleito em relação ao perfil
ideal para o Ministério da Cultura. A cantora Margareth Menezes foi
convidada e aceitou assumir a pasta, que volta a ganhar status de
ministério após o fim do governo de Jair Bolsonaro (PL). A cantora não
era, nem de longe, o nome predileto da cúpula do PT.

Carla Zambelli irrita PL
e pode até ser cassada
“Ninguém aguenta mais essa
Zambelli”. Foi assim que Valdemar da
Costa Neto, presidente do PL,
respondeu a uma mensagem de um
aliado nesta semana. O cacique
mostrou-se sem paciência para a
deputada federal mais votada do
partido em São Paulo após mais uma
reclamação que ela fez. A parlamentar
está cada vez mais isolada na sigla e
a tendência é de que pode ser cassada
já no início do próximo ciclo.

Ciro Nogueira
ironiza primeiros
ministros
anunciados pelo
governo Lula
Ministro-chefe da Casa Civil
disse que Lula discursou em
prol da diversidade, mas
escolheu apenas ‘homens
brancos’ para comandar o
país.

Executivos fazem caminho de volta e trocam startups pela segurança das empresas tradicionais

Veja o futuro dos jogadores
depois da eliminação na Copa
Pelo menos 20 dos 26 jogadores do Brasil que estiveram
na Copa do Mundo terão poucos dias para assimilar a
eliminação precoce da seleção no Qatar. Isso porque atletas que
atuam em quatro das principais ligas europeias terão jogos por
seus clubes logo após o Natal e na primeira semana de janeiro.
Assim, ainda que a programação de nenhum jogador tenha sido
confirmada, a tendência é que eles tenham apenas esta semana
de descanso.

PÁGINA  5

Delegação desembarca esvaziada
no Rio após eliminação na Copa
A delegação da seleção brasileira desembarcou na manhã de
ontem, no Rio, dois dias depois da eliminação na Copa do Catar
na disputa por pênaltis diante da Croácia. O grupo que chegou ao
Brasil foi pequeno e contava com Tite e sua comissão técnica,
dirigentes, o presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, além de alguns
jogadores, como Raphinha, Rodrygo, Danilo, Weverton, Ederson e
Everton Ribeiro. O técnico Tite chegou a ser hostilizado pelos
poucos torcedores que foram ao aeroporto.
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Bahia tem quase 10 mil
casos de Covid-19 ativos

PÁGINA  7

Baianos vão gastar em
média R$ 200 no Natal

Muitos fiéis
na devoção de
Santa Luzia

Cidade
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O aumento dos casos de Covid-19 na Bahia deixou a Secretaria Estadual
de Saúde (Sesab) em estado de alerta. Até ontem (11), em toda Bahia,
85% dos leitos de UTI adulto estão ocupados, enquanto os de UTI
pediátrica estão em 40%. Os leitos clínicos adultos estão com 78% de
ocupação e os pediátricos em 75%.

Os produtos mais procurados seguem sendo os
não duráveis, sobretudo roupas, sapatos,
acessórios, perfumaria e artigos de cama, mesa
e banho. O pagamento do Auxílio Brasil e
principalmente a entrada da segunda parcela
do 13° vão impulsionar os gastos.

Tradicional procissão
pelas ruas do
Comércio volta a
acontecer.

ABI adere ao Natal
Solidário da
Fecomércio-BA
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Sem quase ninguém na espera, a seleção foi ignorada na volta para o Brasil

Margareth Menezes vai assumir a área cultual do país, com o status de ministério

Os lojistas estão animados com as compras natalinas. Uma oportunidade e tanto

Os casos de Covid na Bahia continuam a se avolumar. Restrições são ativadas
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Raio Laser
Diante da recente série de de-
clarações infundadas sobre
o atual cenário econômico, o“

Min i s t é r i oMin i s t é r i oMin i s t é r i oMin i s t é r i oMin i s t é r i o
Está praticamente

selado o nome do deputado
federal Elmar Nascimento
(União) para assumir o
Ministério das Minas e
Energia do presidente eleito
Lula. A indicação é vista por
integrantes do novo governo
como uma sinalização para
que o União Brasil faça parte
da base do futuro governo.
Líder do partido na Câmara
dos Deputados, o parlamen-
tar baiano também tem se
articulado para ser o relator
da proposta da emenda
constitucional (PEC) da
Transição, aprovada no Senado na última quarta-feira (7).

Cr í t i c a sC r í t i c a sC r í t i c a sC r í t i c a sC r í t i c a s
A possibilidade de Elmar assumir um ministério no

futuro governo Lula gerou críticas do ex-ministro Geddel
Vieira Lima. “Do jeito que vem sendo posta em prática
essa palavra [governabilidade] tem arrebentado os gover-
nos. Imaginem vocês, o deputado Elmar Nascimento
espalhando aos quatro cantos que vai ser ministro das
Minas e Energia do Lula”, escreveu Geddel esta semana
nas suas redes sociais. “É inacreditável a especulação
surreal à possibilidade. Esse não apoiou, esculhambou e
falou mal. Para que disputar a eleição se em nome da
governabilidade ninguém perde?” questionou o ex-ministro.

P
do primeiro escalão de Lula (PT).
O petista ficará no Senado e,
muito provavelmente, será o líder
do governo no Congresso. Isso diz
e diz muito. A continuidade do
petista no seu habitat natural o
deixará solto para fazer o que,
definitivamente, ele mais gosta:
articulação política.

Não tem jeito. Por mais que
tente de alguma forma se resguar-
dar ou atuar somente no bastidor,
o holofote lhe é jogado natural-
mente. Não precisa forçar a barra
ou inventar fatos para tal. Wagner
foi cotado para Casa Civil, para
Defesa e até para as Relações
Exteriores, mas, conforme apura-
do, ele mesmo preferiu o Con-
gresso, para o qual foi eleito em
2018 e lá ficará, no mínimo, até
2027.

Recentemente fez uma
declaração sóbria sobre a PEC da
Transição que tem um furo milio-

ara Jaques Wagner (PT)
não se faz necessário
tomar posse na
Esplanada dos Ministé-
rio para ser considerado
um ministro ou membro

nário no teto de gastos. Defendeu
primeiro fazer base e depois
articular o texto. Foi rechaçado por
Gleisi Hoffman (PT-SP). Vamos e
convenhamos, a presidente nacio-
nal da sigla não tem nem 10% da
capacidade de simpatia perante a
opinião popular, da classe política
e muito menos dos acompanhan-
tes do jogo político, se comparada
ao senador baiano que conseguiu a
proeza de ajudar a tocar a eleição
no Palácio de Ondina. Uma conti-
nuidade rumo aos 20 anos de
governo e um case de sucesso
petista para todo o Brasil.

Com um Senado com persona-
gens emblemáticos do
bolsonarismo, ainda vivo, ter
políticos experientes na Câmara
Alta é necessário para articula-
ções, votações e controlar a
densidade oposicionista - movi-
mento residual do tabuleiro das
peças do xadrez eleitoral.

Essa mesma tese vale para
Otto Alencar (PSD). Outro ministro
sem ministério. Tem maior
serventia para Lula os dois caci-
ques conhecedores dos corredores
do Senado cuidando da articulação

legislativa do que presos em
gabinetes de ministérios, engran-
decendo seus egos, mas podendo,
caso possível, indicar aliados que
gostam das pompas e desatar os
nós.

O PSD com o tamanho que
tem agora segue tocando o barco,
nacionalmente, pelas mãos de
Otto e de Antônio Brito, outro
baiano que tem se destacado na
Câmara dos Deputados, vale o
registro.

Dos baianos representando a
Bahia na Esplanada, está de bom
tamanho Rui Costa na Casa Civil e
Margareth Menezes na Cultura.
Outros nomes também são aventa-
dos e novas surpresas podem
surgir. Rui conseguiu o lugar
almejado por muitos, cresceu
politicamente e fez a equipe de
Jerônimo Rodrigues (PT) respirar
aliviada: pois agora vai ser mais
fácil ele ocupar a cabeça com
novos compromissos e desapegar
mais rápido da governadoria.

Para Jerônimo, ter os dois
senadores ministros no Senado e
seu antecessor na Esplanada vai
ser de grande serventia. E se ainda
reclamar, vai ser de barriga cheia.

*Victor Pinto é jornalista
formado pela Ufba, especialista em
gestão de empresas em radiodifu-
são e estudante de Direito da
Ucsal. Atua na cobertura política
em sites e rádios de Salvador.
Twitter: @victordojornal. Email:
victor.jornal@gmail.com

VICTOR PINTO

Jaques Wagner é ministro de Lula
mesmo sem ministério

Jerônimo Rodrigues

paulorobertosamp@gmail.com / guilhermereis.tribuna@gmail.com / raulmonteiro@uol.com.br

 Por  Paulo Roberto Sampaio              Guilherme Reis                 Raul Monteiro

Com a colaboração de Henrique
Brinco e Rodrigo Daniel Silva

Elmar Nascimento
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O projeto de reforma
administrativa do gover-
nador eleito Jerônimo
Rodrigues (PT) foi
publicado na edição
deste fim de semana do
Diário Oficial do
Legislativo. O texto foi
encaminhado pelo
governador Rui Costa (PT), logo após a reunião promovida
entre Jerônimo e os partidos que integram o conselho
político, na sede da transição, no Desenbahia, no bairro
de Narandiba, em Salvador. A proposta, que agora será
apreciada pelos deputados estaduais, faz alterações
pontuais, e já previstas, na atual estrutura governamental.
No total, são criados mais de mil cargos comissionados e
extintos mais de 800.

C a r g o sC a r g o sC a r g o sC a r g o sC a r g o s
Todos os cargos da Secretaria de Justiça, Direitos

Humanos e Desenvolvimento Social (323), por exemplo,
serão extintos, já que a pasta será dividia em duas: a da
Justiça e Direitos Humanos (SJDH), com 179 vagas
comissionadas, e da Assistência e Desenvolvimento
Social (Seades), com 241. Outra mudança significativa é a
extinção da Bahiatursa e dos 89 cargos que integram hoje
a estrutura do órgão. Por outro lado, a Secretaria de
Turismo (Setur) ganha 49 novos postos de trabalho de livre
nomeação.

FFFFF o r ç ao r ç ao r ç ao r ç ao r ç a
A Secretaria de Promoção da Igualdade Racial muda

de nome e ganha força. A partir de janeiro de 2023, será
Secretaria da Igualdade Racial e dos Povos e Comunida-
des Tradicionais (Seprom), com 45 novos cargos (três da
antiga estrutura serão extintos). Há ainda criação de
vagas na pasta de Relações Institucionais (22), que passa
a cuidar também das ações em prol da juventude. Há
extinção e criação de cargos em outras secretarias e
órgãos, a exemplo do Detran. O órgão de trânsito perde
335 e ganha 443 vagas em comissão, mas com diversas
alterações no grau/símbolo.

Ministério da Economia faz os seguintes
esclarecimentos: as declarações de que
o Estado Brasileiro está quebrado não
são compatíveis com a realidade

O Ministério da Economia, em nota ontem

S a b o t a g e mS a b o t a g e mS a b o t a g e mS a b o t a g e mS a b o t a g e m
O antropólogo baiano Antonio Risério utilizou suas

redes sociais para comentar a escolha de Margareth
Menezes para o comando do Ministério da Cultura do
governo Lula. No texto, o intelectual alerta Margareth
sobre uma possível “sabotagem” que, segundo ele, “será
movida pelo próprio PT”. “Sobre isso, ela bem que poderia
conversa com a ex-ministra Ana de Hollanda. O PT
sabotou como pôde a gestão dela – com Gilberto Carva-
lho, que sabia de tudo, fazendo vista grossa – e foi barra
pesada, com canalhices e tudo o mais. Penso que
Margareth faria bem em ouvir Ana sobre o assunto, se ela
topar falar, claro”, escreveu.

Cu l t u r aCu l t u r aCu l t u r aCu l t u r aCu l t u r a
Risério ainda deu três dicas para o sucesso da artista

baiana à frente do Ministério da Cultura. “Primeiro, ter um
leão-de-chácara jurídico-burocrático na chefia de seu
gabinete (se o compositor Gilberto Gil não tivesse contado
com o advogado Adolpho Schindler nesse posto, teria
metido escandalosamente os pés pelos pés)”, revela.
“Segundo, ter um secretário executivo que, em vez de ficar
posando de “ministro interino”, se enfronhe fundo no
cotidiano administrativo do ministério, arrastando as
secretarias para que elas funcionem com força total.
Terceiro, escolher bons secretários para cada área. Tendo
isso, uma equipe de três de absoluta confiança e absolu-
tamente eficaz, e um elenco de bons secretários,
Margareth pode fazer uma ótima gestão”, afirmou o
antropólogo.

TTTTTu r i smou r i smou r i smou r i smou r i smo
A Decolar, maior

agência de viagens da
América Latina, divulgou
os destinos brasileiros
mais procurados para
quem vai viajar em janeiro
de 2023, período conside-
rado de alta estação. No
ranking das dez mais
procuradas estão duas
cidades baianas: Porto
Seguro, em 7º lugar, e
Salvador, em 10º. Rio de
Janeiro (RJ) lidera o
ranking, formado ainda, na
ordem, por Maceió (AL),
Natal (RN), Fortaleza (CE),
Foz do Iguaçu (PR),
Gramado (RS), Porto de
Galinhas, Porto Seguro
(BA), João Pessoa (PB) e,
finalmente, a capital
baiana.

PPPPP r ê m i or ê m i or ê m i or ê m i or ê m i o
A Ordem dos Advoga-

dos do Brasil - Seção
Bahia realiza amanhã a
cerimônia do Prêmio OAB
de Jornalismo Barbosa
Lima Sobrinho, às 9h30,
no auditório da Faculdade
de Direito da UFBA. A
premiação destaca os
melhores trabalhos sobre
temas relacionados aos
Direitos Humanos, à
Democracia e ao acesso a
direitos.

R e u n i ã oR e u n i ã oR e u n i ã oR e u n i ã oR e u n i ã o
O presidente eleito

Lula (PT) recebeu ontem o
governador da Bahia, Rui
Costa (PT), anunciado
como futuro ministro da
Casa Civil, para discutir o
organograma do novo
governo. A reunião ocorreu
no hotel em que Lula está
hospedado, em Brasília, às
17h. O encontro já havia
sido antecipado por Costa
na sexta-feira, quando seu
nome foi anunciado por
Lula para chefiar a Casa
Civil.

O r a ç ã oO r a ç ã oO r a ç ã oO r a ç ã oO r a ç ã o
O presidente Jair Bolsonaro

(PL) voltou a acenar a
apoiadores no Palácio da
Alvorada e participou, ontem, do
arriamento da bandeira nacional.
Na ocasião, ele se emocionou
ao abraçar uma criança que
estava com manifestantes em
frente à residência oficial e fez
uma oração com apoiadores ao
lado de um pastor.

Rui Costa

R e b a t e uR e b a t e uR e b a t e uR e b a t e uR e b a t e u
O Ministério da Economia rebateu as declarações

recentes segundo as quais o Estado Brasileiro estaria
quebrado. A pasta publicou em seu portal ontem uma nota
em que classifica tais declarações como infundadas e
incompatíveis com a realidade. De acordo com a pasta, a
Dívida Bruta do Governo Geral deverá terminar o ano
representando 74% do Produto Interno Bruto (PIB) e o
País terá superávit primário de R$ 23,4 bilhões, o primeiro
desde 2013. As previsões não chegam a ser novas e já
constavam do Relatório de Avaliação de Receitas e
Despesas Primárias do 5º Bimestre de 2022, divulgado no
fim de novembro. “Será o primeiro governo que encerra o
mandato com endividamento em queda. Em 2018, a
relação dívida/PIB chegou a 75,3%”, disse a pasta.

Mérito cul turalMéri to cul turalMéri to cul turalMéri to cul turalMéri to cul tural
A vereadora Maria

Marighella (PT) realiza
hoje, às 18h30, uma
Sessão Solene de outorga
da Medalha Mérito Cultural
ao maestro mundialmente
conhecido, arranjador,
compositor, instrumentista
e fundador da Orkestra
Rumpilezz, Letieres Leite.
A Medalha do Mérito
Cultural se destina a
pessoas ou instituições
que desenvolvam ações de
promoção à cultura, bem
como as personalidades
de destaque cultural no
Município. Para Maria
Marighella, a honraria
reconhece a trajetória e o
legado de Letieres Leite
diante a sua contribuição
para o imaginário cultural
da cidade de Salvador.

TTTTTransição 1ransição 1ransição 1ransição 1ransição 1
O governador eleito da Bahia, Jerônimo Rodrigues, se

reuniu com representantes de onze partidos políticos da
sua base aliada, na sede do Governo de Transição, em
Salvador. Ao lado do vice-governador eleito, Geraldo Júnior,
Jerônimo reafirmou seu compromisso em manter o diálogo
e a união “para promover mais desenvolvimento para a
Bahia” a partir de 2023. Entre outros assuntos, esteve na
pauta do encontro a proposta de reforma administrativa do
Governo do Estado.

TTTTTransição 2ransição 2ransição 2ransição 2ransição 2
A deputada federal Lídice da Mata (PSB), o senador

Otto Alencar (PSD) e o presidente estadual do PT, Éden
Valadares, foram alguns dos presentes, que ouviram de
Jerônimo o planejamento para os primeiros meses de
2023. O governador eleito afirmou que sua gestão focará
em “combater a fome, promover justiça social e gerar mais

E l e i ç õ e sE l e i ç õ e sE l e i ç õ e sE l e i ç õ e sE l e i ç õ e s
Cinco cidades no país

realizaram eleições ontem.
Os municípios de Leme
(SP), Ribeirão Pires (SP),
Baixio (CE) e Divisa Alegre
(MG) escolheram novos
prefeitos e vice-prefeitos,
cujos mandatos irão até
dezembro de 2024.

C o v i d - 1 9C o v i d - 1 9C o v i d - 1 9C o v i d - 1 9C o v i d - 1 9
O Brasil registrou,

desde o início da
pandemia, 690.754 mortes
por Covid-19, segundo o
boletim epidemiológico
divulgado ontem pelo
Ministério da Saúde. O
número total de casos
confirmados da doença é
de 35.577.538. Em 24
horas, foram registrados
6.777 novos casos. No
mesmo período, foram
confirmadas 7 mortes de
vítimas do vírus. Ainda
segundo o boletim,
34.384.846 pessoas se
recuperaram da doença e
501.938 casos estão em
acompanhamento. O
boletim de ontem não
trouxe os dados
atualizados de Mato
Grosso do Sul, Distrito
Federal, Bahia, Minas
Gerais e Mato Grosso.

FFFFF i l ai l ai l ai l ai l a
Encerrado o segundo turno da eleição para a Presi-

dência, o programa de benefícios Auxílio Brasil voltou a
registrar fila de espera, algo que não acontecia desde
agosto, quando a campanha eleitoral ganhou força.
Segundo dados obtidos pela reportagem, 128 mil famílias

entraram na lista em
novembro. Isso significa
que elas já tiveram seu
cadastro aprovado pelo
Ministério da Cidadania,
responsável pelo programa,
mas ainda não foram
atendidas. Procurado, o
Ministério da Cidadania
não respondeu sobre o
motivo do represamento
nas concessões.

VVVVVa c i n a ç ã oa c i n a ç ã oa c i n a ç ã oa c i n a ç ã oa c i n a ç ã o
Salvador segue com a

vacinação contra a Covid-
19 hoje. A estratégia
contempla a aplicação da
1ª dose da vacina contra a
Covid-19 para crianças de
6 meses até 2 anos, 11
meses e 29 dias com
comorbidades, das 8h às
14h. Os pais e responsá-
veis pelos menores deve-
rão fazer o agendamento
no portal eletrônico
vacinahoramarcada.saude.
salvador.ba.gov.br para ter
acesso ao imunizante. É
necessário comparecer ao
local e hora marcados
munidos da original e cópia
do comprovante de resi-
dência, Cartão SUS e
cartão de vacina da crian-
ça.

emprego para as famílias
baianas”. O conselho
político é composto pelo
PT, PSB, PSD, PSC,
Avante, PV, PCdoB, Psol,
Rede, MDB e Patriota.

R e p ú d i oR e p ú d i oR e p ú d i oR e p ú d i oR e p ú d i o
O vereador de Salva-

dor e deputado estadual
eleito, Emerson Penalva
(PDT), mostrou indigna-
ção com a atitude do
treinador da Seleção
Brasileira, Tite, que
abandonou o campo após
a derrota do Brasil para a
Croácia, nas quartas de
final da Copa do Mundo.
O edil encaminhou uma
nota de repúdio ao
presidente da Confedera-
ção Brasileira de Futebol
(CBF), Ednaldo
Rodrigues, e ainda bradou
que o treinador é “covarde
e nepotista”. “A atitude do
técnico Tite de deixar a
seleção em campo
enquanto se dirigiu ao
vestiário durante as
quartas de final da Copa
do Mundo foi esdrúxula,
covarde e inaceitável.
Enquanto os jogadores e
muitos brasileiros chora-
vam, este treinador
covarde virou as costas
para uma nação”, desta-
cou o vereador.

Jair Bolsonaro



‘Me orgulho de ter controlado as despesas
com rigidez’, diz presidente da Assembleia

O PRESIDENTE da AL-BA, Adolfo Menezes (PSD), já tem a maioria
dos votos para se reeleger para mais uma legislatura no comando
da Mesa Diretora

Editor: Guilherme Reis PolíticaTribuna da Bahia 3

O presidente da Assembleia Legislativa da Bahia (AL-BA), Adolfo Menezes
(PSD), já tem a maioria dos votos para se reeleger para mais uma legislatura
no comando da Mesa Diretora. Até agora, ele já conta com 60 dos 63 votos
dos parlamentares, sejam eles de partidos da base aliada ao Governo do

Estado ou de legendas que ocupam o bloco de oposição. Restam apenas os
votos de Diego Castro (PL), Junior Nascimento (União Brasil) e Hilton

Coelho (PSOL). “A minha amiga Ivana Bastos retirou a candidatura dela –
muito justa, por sinal, já que é uma das parlamentares mais atuantes,

competentes e íntegras da AL-BA – e isso facilitou para que meus pares
entendessem que devo ter um segundo mandato na presidência da Casa”,
avaliou, em entrevista à Tribuna. Apesar de confirmar mais um pedido de

suplementação no valor de R$ 90 milhões para cobrir as despesas da Casa,
Adolfo se coloca como o presidente que equilibrou as contas. “Me orgulho
de ter controlado as despesas, com rigidez, não aumentando os gastos da
Assembleia e cortando o que pudemos cortar”, avaliou. Ainda na entrevista,
o parlamentar fez um balanço da eleição e projeta como deve ser a relação

com o Governo Jerônimo na Bahia.

Segunda, 12/12/2022

RIBUNA - O
senhor já tem
quase unani-
midade para
se reeleger na
presidênciaT

GUILHERME REIS
EDITOR DE POLÍTICA

HENRIQUE BRINCO
REPÓRTER

PAULO ROBERTO SAMPAIO
DIRETOR DE REDAÇÃO

Vejo todas
as“possibilidades de

o PP retornar
para a base do
governo

ADOLFO MENEZESENTREVISTA

da Assembleia. Como foi
essa articulação?

ADOLFO MENEZES -
Foi muito tranquila. A minha
amiga Ivana Bastos retirou
a candidatura dela – muito
justa, por sinal, já que é
uma das parlamentares
mais atuantes, competen-
tes e íntegras da ALBA – e
isso facilitou para que meus
pares entendessem que
devo ter um segundo man-
dato na presidência da
Casa. Sou muito tranquilo
na minha relação com o
poder, porque acredito em
Deus e sei que tudo tem a
sua hora: nunca me avexo.

Tribuna - Qual a mar-
ca da sua gestão à frente
da Casa?

Adolfo Menezes - Acho
que ter conseguido ser um
presidente da paz, que ou-
viu e contemplou a todos.
Tenho que ressaltar o espí-
rito republicano das banca-
das de Situação e de Opo-
sição: tudo que foi de inte-
resse da Bahia e, sobretu-
do, do povo baiano, foi apro-
vado. Também me orgulho
de ter controlado as despe-
sas, com rigidez, não au-
mentando os gastos da As-

sembleia e cortando o que
pudemos cortar.

Tribuna - Espera que a
Assembleia mantenha boa
relação com o Governo
Jerônimo, assim como
manteve com Rui?

Adolfo Menezes - Sem
dúvida. É o mesmo time de
Wagner e Rui, com uma pos-
tura sempre republicana e de
total respeito à independên-
cia dos poderes. O governa-
dor Jerônimo Rodrigues não
é um neófito: é um homem
público experimentado, que
conhece bem a máquina go-
vernamental, conhece muito
a Bahia e que tem um exce-
lente ‘jogo de cintura’. Não
tenho dúvida de que teremos
quatro anos muito exitosos
para todos os baianos.

Tribuna - A que o se-
nhor atribui a vitória de
Jerônimo Rodrigues, con-
trariando quase todas as
pesquisas?

Adolfo Menezes - Lula,
que é um fenômeno político-
eleitoral – talvez até maior do
que foi Getúlio Vargas – e o
trabalho brilhante do gover-
nador Rui Costa, que é o
maior governador da Bahia
de toda a história republica-
na. Quem andava pelo inte-
rior da Bahia, como eu ando,
via que o sentimento da po-
pulação nos municípios era
bem diferente daquele da
população de Salvador. Sem
demagogia alguma, o traba-
lho de Rui Costa na saúde,
na infraestrutura e na educa-
ção – ainda que já no final
do governo – é extraordiná-
rio, sem comparação com
nenhum de seus antecesso-

res.
Tribuna - Qual deve ser

o foco da gestão de Jerô-
nimo Rodrigues? Qual
deverá ser a prioridade?

Adolfo Menezes - A pri-
oridade deve ser sempre
cuidar das pessoas. Temos
um Estado próspero, mas
ainda com uma população
muito pobre, ainda com gra-
ves problemas, principal-
mente nas áreas da saúde,
da educação,
da habitação e
do saneamen-
to. Muita coisa
já foi feita, mas
as necessida-
des crescem
em proporção
geométrica. A
política deve ser
a de fazer ain-
da mais, muito
além, do que já
foi feito.

Tribuna -
O desempe-
nho notável do PSD nas
eleições o capacita para
ter voz nos governos es-
tadual e federal? Otto, in-
clusive, tem sido ventila-
do para o Ministério da
Saúde...

Adolfo Menezes -   O
senador Otto Alencar é ou-
tro grande fenômeno políti-
co-eleitoral. Teria uma vida
tranquila como conselhei-
ro do Tribunal de Contas,
mas o que ele gosta mes-
mo é da política, é dessa
dinâmica, muitas vezes es-
tressante, mas apaixonan-
te, de viver próximo das co-
munidades, de estar ao
lado do povo. Otto pode ser
o que quiser, mas acho que

ele será um dos nomes
mais importantes do presi-
dente Lula, como articula-
dor, no Congresso Nacio-
nal.

Tribuna - A Assem-
bleia pedirá suplementa-
ção orçamentária? Qual o
valor?

Adolfo Menezes -   Va-
mos pedir, sim. Apesar de
não ter aumentado despesas

em nosso
m a n d a t o
como presi-
dente, histori-
camente o or-
çamento apro-
vado é inferior
aos gastos
correntes do
próprio ano
anterior. Tam-
bém temos
que cumprir
acordos judi-
ciais de outras
gestões, além
do próprio

crescimento vegetativo da
folha. A estimativa é de que
a suplementação seja de R$
90 milhões.

Tribuna - A escolha do
novo conselheiro do TCM
ficará para 2023? Quem
está no páreo?

Adolfo Menezes -  Os
nomes serão definidos pelos
parlamentares que tomarão
posse no ano que vem. Não
podemos esquecer que hou-
ve uma renovação de 40% no
quadro de 63 deputados. A
correlação de forças será
bem diferente na próxima
Legislatura.

Tribuna - Quais os pro-

jetos mais importantes
que a Assembleia aprovou
neste ano e que o senhor
gostaria de destacar?

Adolfo Menezes -   Os
63 deputados estaduais da
Bahia, unidos, aprovaram
todas as medidas capazes
de mitigar o sofrimento das
famílias e acelerar a retoma-
da da economia na pande-
mia da Covid-19, sem per-
der o foco de que tudo que
era importante para a Bahia
e para os baianos foi apro-
vado pela Casa. A questão
político-ideológica foi deixa-
da de lado em nome do in-
teresse maior da população.
E me orgulho muito disso.

Tribuna - O senhor vê
possibilidade de o PP re-
tornar à base do governo
estadual?

Adolfo Menezes -   To-
das as possibilidades, em-
bora o PP tenha sua auto-
nomia e lideranças que sa-
berão qual o melhor rumo
que o partido irá tomar. Con-
vivemos juntos por 16 anos
e temos uma relação de
amizade que permanece,
apesar da diáspora nas úl-
timas eleições de outubro.
É como um casal que re-
solve se separar, mas cada
um depois descobre que
não encontrarão parceiros
melhores e reatam.

Tribuna - E quanto ao
PL? Pela sua experiência,
acredita que o partido vol-
taria a conversar com o
governo estadual? Ou
deve se manter isolado na
Bahia?

Adolfo Menezes - Vai
depender muito da lideran-

Depois do presidente da
Federação das Indústrias
de São Paulo (Fiesp), Jo-
sué Gomes, não ter convo-
cado uma assembleia após
pedido de 86 sindicatos as-
sociados, a maioria do Con-
selho de Administração da
entidade decidiu seguir em
frente e marcar a reunião
para o próximo dia 21 de de-
zembro. A assembleia po-
derá, na prática, culminar
com a queda do presidente
do cargo, que ocupa a ca-
deira desde janeiro.

Conforme o edital de
convocação da assembleia,
que foi publicado ontem, to-
dos os itens da pauta giram
em torno da atuação de Jo-
sué como presidente da en-
tidade. Estão no texto, por
exemplo, a necessidade de
se debater a “atuação do sr.
diretor presidente
da Fiesp acerca de atos
que denotam desvirtuamen-
to dos fins estabelecidos

Conselho da Fiesp marca reunião que pode destituir Josué
FERNANDA GUIMARÃES

AGÊNCIA ESTADO

nos estatutos, da Fiesp”,
esclarecimentos sobre
“atos e procedimentos que
se encontram pormenoriza-
dos em correspondência do
dia 16 de novembro”, mo-
mento que em os sindica-
tos pediram a convocação
da assembleia.

Josué, segundo fontes,
não teria convocado a as-
sembleia porque o pedido
não respeitaria as delimita-
ções do estatuto. Para a
atual convocação, não hou-
ve uma reunião formal de
todo o Conselho ontem,
quando a decisão foi toma-
da, mas foi uma decisão de
conjunta dos 86 sindicatos,
que formam uma maioria, de
formalizar a convocação da
assembleia. Segundo fon-
tes, a insatisfação do gru-
po gira em torno da atuação
do Josué da Fiesp, “que não
tem tempo para reuniões” e
“não ouve as demandas dos
sindicatos”.

Uma fonte da Fiesp, que
pediu anonimato, explicou
que o que tem gerado insa-

tisfação na verdade é a mu-
dança na estrutura de poder
na entidade, capitaneada
pela gestão de Josué. Com
isso, a federação trouxe de
volta à Fiesp grandes indus-
triais que tinham se afasta-
do ao longo da gestão de
Paulo Skaf, que ficou por
quase duas décadas na fren-
te da entidade.

Pelo estatuto da Fiesp,
que o Estadão teve acesso,

a maioria absoluta dos sin-
dicatos podem convocar
uma assembleia em caso
de negativa do presidente,
mas decorrido um prazo de
30 dias. No edital, a justifi-
cativa para o prazo é de que
a notificação pedindo a con-
vocação da assembleia
ocorreu no dia 18 de no-
vembro. Com isso, o prazo
exigido de 30 dias termina-
ria no dia 20 próximo, po-

dendo, assim, haver a as-
sembleia no dia 21 de de-
zembro, conforme a leitura
do grupo. Para respeitar um
prazo mínimo para a convo-
cação de 10 dias para a data
da assembleia, o edital foi
publicado neste domingo,
dia 11.

Josué, que é filho do ex-
vice-presidente no governo
Lula, José Alencar, que mor-
reu em 2011, é hoje o prin-
cipal cotado para assumir o
MDIC, que será recriado
pelo presidente eleito, a
partir de 2023, segundo fon-
tes.

FIESP TEM HOJE 112
ASSOCIADOS

O momento é de gran-
de divisão da Fiesp, confor-
me fontes consultadas pela
reportagem. Um dos proble-
mas levantados é de que
uma grande maioria dos sin-
dicatos que fazem parte da
entidade - são 112 no total -
são de pequeno porte e não
envolve nenhuma das gran-
des indústrias.

Um dos movimentos
que ocorre em paralelo é
para que o estatuto da enti-
dade seja revisto após essa
crise, assim como a própria
formação do conselho da
entidade, que conta com um
número muito grande de re-
presentantes, com quase
todos os sindicatos associ-
ados. “Estou muito envergo-
nhado com tudo isso. Se eu
fosse o Josué mandaria
imediatamente minha de-
missão, ele não precisa
desse posto e só está se
desgastando”, disse uma
fonte, que preside um gran-
de sindicato.

Conforme informações
do estatuto da Fiesp, a per-
da do mandato pode ocorrer
por “conduta incompatível
com a ética”, “abandono do
cargo”, dilapidação de do
patrimônio social”, dentre
outros itens. “Nada que jus-
tifique, de longe, o impeach-
ment de Josué”, disseram
fontes. Procurado, Josué
Gomes não respondeu à re-
portagem até o momento.

ça nacional do partido. Do
jeito que o presidente Bol-
sonaro se comportou após
a derrota, se enfurnando no
palácio, dificilmente ele irá
comandar a oposição ao
governo Lula.

Tribuna - O que o se-
nhor acha da proposta de
Lula de furar o teto de gas-
tos para garantir os pro-
gramas sociais? É uma
medida necessária ou cau-
sa preocupação?

Adolfo Menezes - É
uma excepcionalidade, mas
necessária, para cumprir, por
exemplo, o pagamento de
Auxílio Brasil de R$ 600, pro-
metida pelo próprio governo
atual. Não podemos ter dois
pesos e duas medidas: o go-
verno Bolsonaro furou em R$
794,9 bilhões acima do teto
de gastos entre 2019 e 2022.

Tribuna - O ambiente
político nacional seguirá
tensionado nos próximos
quatro anos, com uma for-
te oposição bolsonarista
a Lula, ou os ânimos ten-
dem a se acalmar?

Adolfo Menezes - O rio
vai seguir o seu próprio cur-
so e a tendência é que o
Brasil entre no caminho da
paz, do desenvolvimento, da
construção de obras estru-
turantes fundamentais para
o país. Também voltaremos
a ser protagonistas entre as
nações e isso tudo vai nos
ajudar a esquecer todas as
dificuldades e perrengues
dos últimos quatro anos.
2023 já será bom e os anos
seguintes serão ainda me-
lhores, com a fé em Senhor
do Bonfim.

POLÊMICA

JOSUÉ GOMES,
segundo fontes,

não teria
convocado a
assembleia

porque o pedido
não respeitaria as
delimitações do

estatuto
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TÉCNICO SEM DESTINO

O técnico Tite deixou cla-
ro que não pretende trabalhar
em nenhum clube do Brasil
em 2023, e se não tiver ne-
nhuma proposta de clube es-
trangeiro, ele até pode voltar
ao futebol nacional, mas pro-
vavelmente só em 2024. Com
a 4ª pior campanha do Brasil
em Mundiais da FIFA, termi-
nou na Copa do Qatar em 7º
lugar, o brasileiro não poupou
o treinador, que foi literalmen-
te linchado na rede social,
pela imprensa e torcedores,
apontado como o maior res-
ponsável pela eliminação do
Brasil nas quartas de final

Tite não deve trabalhar em 2023

Pelo menos 20 dos 26
jogadores do Brasil que esti-
veram na Copa do Mundo te-
rão poucos dias para assimi-
lar a eliminação precoce da
seleção no Qatar. Os que atu-
am em quatro das principais
ligas europeias terão jogos
por seus clubes logo após o
Natal e na primeira semana
de janeiro, e a tendência é
que eles tenham apenas esta
semana de descanso.

A delegação do Brasil dei-
xou Doha em voo fretado no
sábado pela manhã com des-
tino ao Rio de Janeiro, mas
Alisson, Alex Sandro, Gabriel
Martinelli, Éder Militão,
Vinicius Junior, Bruno Guima-
rães deixaram Doha na ma-
drugada. Neymar permane-
ceu na capital catariana e dei-
xou o hotel no início da noite.
No fim da tarde, o avião fez
parada em Londres, onde
boa parte dos jogadores per-
maneceu. Pedro, Everton Ri-
beiro e Weverton foram para

DEPOIS DA ELIMINAÇÃO

Jogadores brasileiros de volta ao campo
o Rio.

O Flamengo retorna aos
treinamentos dia 26 de de-
zembro, mas Everton Ribeiro
e Pedro só devem se
reapresentar no dia 2 de ja-
neiro. O foco do time rubro-
negro é a disputa do Mundial
de Clubes, ainda sem data e
local confirmadas pela FIFA.
Independentemente do des-
tino, o descanso dos que jo-
gam na Europa será curto.
Alisson e Fabinho, do
Liverpool, Richarlison, do
Tottenham, Gabriel Martinelli,
do Arsenal, Bruno Guimarães,
do Newcastle, e Lucas
Paquetá, do West Ham, de-
vem voltar a campo em pou-
co mais de duas semanas.

As partidas oficiais na In-
glaterra voltam nos dias 21 e
22, com a Copa da Liga In-
glesa, mas as equipes devem
usar times alternativos, dan-
do um pouco mais de des-
canso para os brasileiros que
estiveram na Copa do Mun-
do. A segunda-feira, 26 de
dezembro, terá rodada quase
cheia no Campeonato Inglês,
jogos no “boxing day”, o dia

pela Croácia.
O fim da Copa para o Bra-

sil também marca o fim da
passagem de Tite. O treinador
ficou seis anos no cargo e foi
eliminado nas quartas de fi-
nal das Copas do Mundo de
2018 e 2022 para Bélgica e
Croácia, respectivamente.
“Retrancou o time, recuou, não
falou com os jogadores nas
penalidades, abandonou os
jogadores após a partida. Vá-
rios jogadores chorando e o
Tite correu para o vestiário, foi
fraco e covarde”, um dos mi-
lhares de comentários Twitter.

Uma das críticas mais

ácidas contra o treinador da
seleção brasileira partiu do
ex-jogador Neto, comentaris-
ta da TV Bandeirantes que li-
teralmente xingou Tite duran-
te seu programa Os Donos da
Bola, revoltado com a elimi-
nação do Brasil: “Tite filho da
p***, seu desgraçado! Eu fa-
lei que era o Neymar pra ba-
ter o pênalti. A culpa é do Tite!
O Neymar deixou de bater o
pênalti, o maior cobrador do
mundo. Seu sem vergonha!
Você não merece estar aí”, ao
questionar a decisão do téc-
nico brasileiro em deixar o
camisa 10 a ser o último a

fazer a cobrança.
A ex-jogadora de vôlei, Ana

Paula, atualmente comentaris-
ta esportiva, escreveu um lon-
go texto no qual definiu a atitu-
de de Tite como um gesto ‘ina-
ceitável’, de ‘suprema covar-
dia’, ‘narcisista’ e ‘egoísta’. “O
que o técnico da seleção bra-
sileira fez depois da elimina-
ção para a Croácia é o degrau
mais baixo que um técnico ou
dirigente pode cruzar: o aban-
dono de campo com seu ba-
talhão ainda preso na trinchei-
ra pelas lágrimas, frustração
e tristeza diante da derrota”, es-
creveu.

TÉCNICO TITE foi hostilizado por torcedores
brasileiros no desembarque da delegação da
seleção após a eliminação da Copa do Mundo no
Qatar

seguinte ao Natal, são tradi-
ção na Inglaterra. Ederson
(Manchester City), Thiago Sil-
va (Chelsea) Antony, Case-
miro e Fred do Manchester
United, dia 27, têm jogos mar-
cados pela Premier League.

O PSG de Marquinhos e
Neymar, que neste sábado
escreveu em uma rede soci-
al que está “destruído psico-
logicamente”, retoma ao
Campeonato Francês no pró-
ximo dia 28. No dia 30, será a
vez do Espanhol, onde atuam
Raphinha, do Barcelona.
Éder Militão, Vinicius Junior e
Rodrygo, trio do Real Madrid,
tem rodada inteira. O Campe-
onato Italiano, onde jogam
Alex Sandro, Danilo e Bremer,
será retomado na primeira
semana de janeiro.

Alex Telles e Gabriel Je-
sus já haviam deixado o
Qatar no início da semana,
cortados da seleção. O ata-
cante passou por cirurgia de
joelho direito, e o lateral-es-
querdo iniciou tratamento
para se recuperar de duas
lesões ligamentares no joe-
lho direito. Ambos devem vol-

SEMIFINAIS DA COPA

Terça, Argentina x Croácia,
e quarta, Marrocos x França

Apenas quatro sele-
ções seguem vivas na
briga pelo título da Copa do
Mundo no Qatar. Com
muita emoção nas quartas
de final os confrontos das
semifinais já estão defini-
dos. Argentina x Croácia
jogam amanhã, dia 13, às
16h, no Estádio Lusail, e
na quarta-feira, França x
Marrocos se enfrentam às
16h, no Estádio Al Bayt,
nos jogos que definem, as
duas seleções que vão
disputar o título.

As da França e da
Croácia já se encontraram
duas vezes em Copas do
Mundo, uma 1998, na
França, vitória argentina
por 1 a 0 e em 2018, na
Russía, vitória da Croácia
por 3 a 0 com direito a gol
de Modric. Todos os jogos
foram por fase de grupo,
será a primeira vez que se
enfrentam em um mata-
mata. O técnico argentino
não terá o lateral-esquerdo
Marcos Acuña e o lateral-
direito Gonzalo Montiel,
ambos suspensos pelo 2º
cartão amarelo no Mundi-
al.

A França vai para a

partida contra o Marrocos
depois de vencer a Inglater-
ra nas quartas por 2 a 1 no
sábado. No mesmo dia em
que os marroquinos surpre-
enderam e mandaram
Portugal de volta para casa
após vencer por 1 a 0. A
classificação deixou
Marrocos como a primeira
seleção africana a jogar
uma semifinal de Copa do
Mundo. França x Marrocos
marca o encontro da maior
surpresa com a grande
favorita da competição, e
também melhor defesa do
Mundial, já que os
marroquinos sofreram
apenas um gol e os france-
ses que tem o segundo
melhor ataque com 11
gols, dois a menos que a
eliminada Inglaterra. As
seleções já jogaram entre
si cinco vezes em amisto-
sos. Os franceses venc
eram três vezes e houve
empate em duas oportuni-
dades. Quem for derrotado
na semifinal, não volta para
casa de imediato, as duas
eliminadas disputam o 3º
lugar no próximo sábado
(17), às 12h, no Internacio-
nal Khalifa.

NO PRÓXIMO domingo, dia 18, o mundo do
futebol conhece o campeão da 22ª Copa da FIFA
disputada neste ano no Qatar

Crédito: Twitter/Fifa Word Cup

DESABAFO NO TWITTER

Neymar não se conforma e
só tem a vontade de chorar

A seleção brasileira
ainda vive o processo de
digerir o fim do sonho do
hexacampeonato na Copa
do Mundo 2022. Dois dias
depois da eliminação para
a Croácia, nas quartas de
final, Neymar decidiu expor
nas redes sociais algumas
mensagens trocadas com
jogadores como Thiago
Silva, Marquinhos e
Rodrygo, os dois últimos
desperdiçaram suas
cobranças na disputa de
pênaltis.

“Decidi expor (sem a
permissão deles) para
verem o quanto queríamos
e o quanto estávamos
unidos. Essas foram
algumas das muitas
mensagens que troquei
com o grupo. Sentimento
de muita tristeza, mas
temos que ser mais fortes
para seguir em frente e
tenho certeza que, com o
apoio de todo torcedor,
voltaremos mais fortes.
Sou brasileiro com muito
orgulho, com muito amor!,
escreveu o craque do Paris

Saint-Germain.
“Estou destruído

psicologicamente. Essa,
com certeza, foi a derrota
que mais me doeu, que me
fez ficar paralisado durante
dez minutos, e logo após
caí no choro sem parar. Vai
doer por muuuuuito tempo,
infelizmente”, lamentou
Neymar no Instagram, que
revelou também a possibili-
dade de não mais vestir a
camisa da Seleção Brasi-
leira na Copa do Mundo
FIFA de 2026, nos Estados
Unidos, Caná e México,
quando já estará com 35
anos de idade. Mas antes
da Copa, têm os jogos das
Eliminatórias do Grupo
Sul-Americano.

Foi o terceiro Mundial
de Neymar com o Brasil.
Com ele no elenco, a
Seleção caiu na semifinal
em 2014 diante da Alema-
nha – Neymar, machuca-
do, não jogou na derrota
por 7 a 1 – e nas quartas
de final contra a Bélgica,
em 2018, e contra a
Croácia.

Foto: Divulgação/Reuters

tar somente a partir de feve-
reiro. A maior incerteza é a do
baiano Daniel Alves, de 39

POR MARCIO DOLZAN
E RICARDO MAGATTI/AE

Crédito: João Marcos Santana/O Lance

DESPEDIDA DO GÊNIO

A trajetória de Cristiano
Ronaldo em Copas do Mun-
do. No domingo, o astro por-
tuguês deu adeus aos Mun-
diais e relatou sua frustração
após a eliminação diante de
Marrocos. Em suas redes
sociais, o atacante recebeu
o apoio de estrelas do espor-
te, com direito a mensagem
do Rei Pelé. No texto publi-
cado, o camisa 7 de Portu-
gal relatou a vontade de ven-
cer uma Copa.

"Ganhar um Mundial por
Portugal era o maior e mais
ambicioso sonho da minha
carreira. Felizmente ganhei
muitos títulos de dimensão
internacional, inclusive por
Portugal, mas colocar o
nome do nosso país no pa-
tamar mais alto do Mundo era
o meu maior sonho", escre-
veu. "Infelizmente, ontem o
sonho acabou", adicionou.
Em meio aos consolos rece-
bidos, Cristiano Ronaldo
contou com uma mensagem
de agradecimento do ex-jo-
gador brasileiro Pelé,
tricampeão mundial e ídolo

Cristiano Ronaldo recebe
o apoio do Rei do futebol

do futebol: "Obrigado por nos
fazer sorrir, meu amigo", es-
creveu o Rei.

"Muito se disse, muito
se escreveu, muito se espe-
culou, mas a minha dedica-
ção a Portugal não mudou
nem por instante. Fui sem-
pre mais um a lutar pelo ob-
jetivo de todos e jamais vira-
r ia as costas aos meus
companheiros e ao meu
país", escreveu o atacante,
que aos 37 anos é um dos
mais ricos jogadores de fu-
tebol mundial, e ainda não
definiu seu futuro em 2023,
embora tenha uma propos-
ta bilionária do futebol ára-
be para defender o Al Nassr
por três anos, com salários
equivalentes a R$ 1,9 bilhão,
por ano, dentro de um proje-
tos para revitalizar o futebol
no Continente, como fez o
Rei Pelé, nos Estados Uni-
dos, que esse ano disputou
o Mundial no Qatar, quando
em 1977 assinou contrato
para defender o Cosmos e
motivar a Liga Americana de
Futebol.

GRANDE MAIORIA dos jogadores da Seleção Brasileira volta a jogar por seus
clubes logo após as comemorações do Natal

anos, que encerrou sua car-
reira na seleção brasileira e
não é certo que volte a defen-

der o Pumas, embora tenha
contrato com o time mexica-
no até junho de 2023.

CAMISA 10 da seleção brasileira revela que está
destruído psicologicamente com a eliminação do
Brasil na Copa do Qatar

Foto: Tullio Puglia/FIFA/Getty Images

ÍDOLO PORTUGUÊS desta vez derramou lágrimas
de tristeza pela eliminação de Portugal, por
Marrocos, das semifinais da Copa do Mundo

Foto: Reprodução/Twitter
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ESPLANADEIRA

A FILA DA SUCESSÃO
O ex-presidente José Sarney tem praxe de não pedir a alidos

o que há risco de ser negado. Mas indicou para Lula da Silva,
na reunião entre eles, que gostaria de ver a filha Roseana Sarney
(MDB) presidente da Câmara dos Deputados. Ex-senadora e
ex-governadora, Roseana volta a Brasília com 97 mil votos –
longe de ser unanimidade no Maranhão, reduto do clã. Lula
não garantiu nem recusou. E só cresce a fila da sucessão de
Arthur Lira (PP-AL), com a reeleição praticamente acertada. O
presidente eleito quer garantia de que, após dois anos de
mandato, não terá sustos de opositores nem faca no pescoço
de aliados que lhe possam dar dor de cabeça.  O PT ensaia a
volta de Arlindo Chinaglia (SP) ao comando, mas a ala mineira
do partido trabalha para emplacar Reginaldo Lopes – O Esta-
do representa o 2º maior colégio eleitoral do País e petistas
cravam que fizeram a diferença pró-Lula na disputa nacional. O
PSB do vice-presidente eleito Geraldo Alckmin não quer ser
ofuscado na vitrine e exige espaço.

# Marcelo Oliveira e Ra-
quel Tenuta, da Roche Far-
ma Brasil, assumem cargos
na Suíça e Estados Unidos.
# Colégio Recreio Christian
School (RJ) simula Assem-
bleia Geral da ONU com es-
tudantes. # Celcoin alcança
R$ 6 bilhões transacionados
por mês em sua plataforma.

# Instituto Brasileiro de En-
sino, Desenvolvimento e
Pesquisa e Jusbrasil lança-
ram Painel LGPD nos Tribu-
nais. # Ambev lança cam-
panha “Aja com Razão”. #
Frazão Leilões leiloa dia 12
oito imóveis do Santander
em diversos Estados do
Brasil.

Saldo inacerto
O Governo do Brasil vai

quitar ano que vem a dívida
com o Governo do Paraguai
da construção da Usina de
Itaipu, mas representantes
dos países não concluíram o
Tratado final – isso inclui va-
lores devidos aos sócios na
produção. Há uma crítica ve-
lada no grupo de transição de
Governo de que militares que
comandaram a empresa,
desde 2018, em nada avan-
çaram.

Sonho de Pacheco
Com bom trânsito supra-

partidário, o senador Rodrigo
Pacheco (PSD-MG) não con-
segue emplacar seu nome
para vaga no STF. Sua estra-
tégia de ficar em cima do muro
na disputa para presidente da
República não lhe garantiu
ser um nome na lista do elei-
to. Tem apoio do presidente
do PSD, Gilberto Kassab,
mas só vê a fila crescer. Cris-
tiano Zanin é dado como cer-
to ana vaga de Ricardo
Lewandowski em maio. E
Lula da Silva cita a amigos
que almeja nomear uma mu-
lher para a vaga vindoura de
Rosa Weber.

Primeira lábia
Mal terminou a campa-

nha e caiu a primeira promes-
sa de Lula da Silva. O PT
apoia a manuteção do orça-
mento secreto – um conluio
com o presidente Arthur Lira,
que será reeleito. Daqui a
pouco, brincam opositores, o
futuro presidente Lula vai se-
gurar os sigilos de 100 anos
dos decretos de Bolsonaro
pelo eventual apoio do PL...

Com Walmor Parente, Carolina Freitas,
Sara Moreira e Izânio Façanha

LEANDRO MAZZINI

Disputa acirrada
Cinco partidos travam

disputa acirrada pelo coman-
do do Ministério do Desenvol-
vimento Regional. A estrutu-
ra, que será dividida em duas
com a recriação da pasta das
Cidades, tem o maior volume
proporcional de recursos di-
recionados por parlamenta-
res. Pote de ouro para prefei-
tos. Estão no páreo nomes do
PT, PSB, MDB, PSD e Solida-
riedade.

Radiografia das redes
Cerca de 7,28 milhões de

famílias permanecem sem
acesso à internet nas resi-
dências. O Comitê Gestor da
Internet no Brasil mapeou 63
redes comunitárias em 2022
– que cedem acesso e são
bancadas, na maioria, por
ONGs – e entrevistou gesto-
res de 40 redes: 28 dos en-
trevistados (70%) gerenciam
redes em municípios que
apresentam maior vulnerabi-
lidade de sinais, e 25% das
redes estão em localidades
consideradas as mais po-
bres do Brasil. Dentre as re-
des mapeadas, 40% estão
em quilombos, 32,5% em al-
deias indígenas, e 22,5% em
áreas ribeirinhas.

Com Margareth Menezes na Cultura,
Janja vence queda de braço com PT

J
DANIEL CESAR 

IG

anja da Silva vem dan-
do mostras de que terá
papel importante no
governo do marido,
Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT). A prova mais re-
cente da influência da

primeira-dama sobre o futuro
governo foi a vitória na queda
de braço com o partido do pre-
sidente eleito em relação ao
perfil ideal para o Ministério
da Cultura.

A cantora Margareth Me-
nezes foi convidada e aceitou
assumir a pasta, que volta a
ganhar status de ministério
após o fim do governo de Jair
Bolsonaro (PL). A cantora não
era, nem de longe, o nome
predileto da cúpula do PT. As
diversas alas da legenda,
que estão em pé de guerra e
seguem irritando Lula , de-
fendiam um nome político
para ocupar a função.

Aliados do presidente
eleito defendiam em reuni-
ões que artistas não teriam
condições de ampliar as po-
líticas públicas para retomar
o potencial do setor no país.
“Políticos têm poder de nego-
ciação para liberação de ver-
bas que artistas não conse-
guem”, lembrou uma impor-
tante diretora do partido. O iG
já havia mostrado que Jandi-

JANJA, na foto ao lado de Lula, conseguiu emplacar Margareth Menezes na
Cultura, que volta a ganhar status de ministério

ra Feghali (PCdoB) era o
nome predileto da legenda .

Janja, por sua vez, defen-
dia o nome de um artista sob
o comando da pasta desde o
início da campanha eleitoral.
Nos bastidores, ela trabalhou
por nomes importantes da
área desde o minuto seguin-
te à vitória de Lula. Um asses-
sor confirmou que a futura pri-
meira-dama chegou a telefo-
nar para alguns artistas. “Ela
conversou com o Lázaro Ra-
mos e com a própria Marieta
Severo”, revelou a fonte ouvi-

da pela coluna.
Enquanto a esposa de

Lula acumulava “nãos”, a ala
mais próxima do presidente
no PT articulava para barrar a
ideia. O petista chegou a ser
convencido de que nem mes-
mo os artistas queriam acei-
tar o desafio porque o gover-
no precisava de gente com
experiência para recuperar o
tempo perdido. O partido acre-
dita que houve um desman-
che na gestão de Bolsonaro e
que é necessário agir rápido.

Nos bastidores de Brasí-

lia já era dado como certo que,
se não Jandira, outro nome do
grupo político, como Marcelo
Freixo (PSB), poderia assumir
a pasta. Janja manteve em
mente sua ideia de entregar o
ministério para os artistas.
Para evitar guerra com o parti-
do, a esposa do presidente
eleito buscou perfis de nomes
que cumprissem os papéis
buscados. Além de ser artis-
ta, deveria conhecer minima-
mente a máquina pública. Foi
aí que chegou ao nome de
Margareth Menezes.

“Ninguém aguenta mais
essa Zambelli”. Foi assim
que Valdemar da Costa Neto,
presidente do PL, respondeu
a uma mensagem de um ali-
ado nesta semana. O caci-
que mostrou-se sem paciên-
cia para a deputada federal
mais votada do partido em
São Paulo após mais uma
reclamação que ela fez. A par-
lamentar está cada vez mais
isolada na sigla e a tendên-
cia é de que pode ser cassa-
da já no início do próximo ci-
clo.

Um assessor da legen-
da conversou com a coluna e
contou que Zambelli incomo-
dou muito os diretores do PL
nas últimas semanas. “Ela
queria o mesmo tratamento
que o presidente”, contou.
Isso porque, todas as impo-
sições feitas por Jair Bolso-
naro ao partido foram atendi-
das, seja antes, durante ou
depois das eleições.

Este assessor confessou
que a parlamentar exigiu que
a legenda articulasse para
que ela recuperasse suas
redes sociais. Carla foi blo-
queada em todas as redes do
país após decisão do STF
(Supremo Tribunal Federal),
acusada de propagar fake
news contra as eleições bra-
sileiras. A parlamentar che-

DANIEL CESAR
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gou a viajar para os EUA para
denunciar o Supremo à OEA
(Organização dos Estados
Americanos) por violação dos
direitos humanos por conta
do episódio.

Fontes próximas da de-
putada confirmaram que ela
não se sentiu acolhida pelo
PL. “Ela foi a deputada fede-
ral mais votada do PL em SP,
ajudou a legenda a conseguir
mais cadeiras e depois foi
abandonada”, revelou um
amigo. Para o núcleo de Zam-
belli, a parlamentar merecia
um melhor tratamento por-
que, nas palavras deste gru-
po, “ela é o futuro do PL”.

As cobranças, no entan-
to, fizeram efeito contrário e
passaram a incomodar boa
parte dos líderes da legenda.
Valdemar da Costa Neto evita
atender ligações ou respon-
der mensagens da deputada
faz alguns dias. A gota d’água
foi a briga que ela teve com o
próprio Bolsonaro, o cobran-
do por uma posição em defe-
sa de um suposto golpe de
estado, avaliam pessoas pró-
ximas ao cacique.

A partir daí, toda a cúpula
da sigla parou de dar atenção
para a parlamentar e “soltou”
a mão dela. Um membro do
diretório nacional conversou
com a coluna e afirmou que o
problema de Zambelli é o ego.
“Ela não tem noção do pró-
prio tamanho e se acha mai-
or do que é”, afirmou.

O caso Escola Base e a auditoria

U
ma famosa e instigan-
te frase diz: “Recordar
é viver”. Para mim, re-
cordar também é
aprender. E, mais uma
vez, aprendo ao recor-

jamento dos trabalhos; e
iii) somente deve-se divulgar

um achado após ouvir a opinião
do auditado.

Em resumo, na dúvida, não
se audita. Na dúvida, não se re-
porta.

Sobre esse tema, a Norma
de Auditoria Governamental nú-
mero 4703, que por muito foi re-
comendada pelo Instituto Rui Bar-
bosa (IRB), era reveladora: “O pro-
fissional de auditoria governa-
mental deve tomar precauções
para evitar, na redação do relató-
rio de auditoria, enfoques incon-
venientes, referências a pontos
imateriais, irrelevantes e de pou-
ca ou nenhuma utilidade, formato
pouco atraente, alegações que
não possam resistir a uma sim-
ples contestação e conclusões
não assentadas em fatos devi-
damente suportados nos seus
documentos de auditoria”.

Portanto, mais do que dizer,
o relatório auditorial precisa mos-
trar as evidências. Se assim não
for, seremos sempre reféns do
perigoso campo do “achismo”, do
“subjetivismo”, do “me parece”. E
isso não se pode admitir em um
relatório profissional.

Vinte e oito anos passados
do triste episódio da escola pau-
lista, não consegui saber se as
indenizações foram pagas. No
entanto, se foi, será que realmen-
te reparou o dano causado?

Por tudo isso, todo auditor
deve ter: cuidado, sigilo, calma,
independência, prudência, ceti-
cismo, razoabilidade e serenida-
de ao reportar, pois, como nos

PONTO DE VISTA Inaldo da Paixão
Santos Araújo ensina o psicanalista Raymundo

de Lima, disponível em
<www.espacoacademico.com.br>:
“Falta de prudência e imperícia é
comum acontecer em situações
de delação ou de denúncia. A
massa ou turba manobrada pela
notícia espetacularizada geral-
mente responde com impulsos ir-
racionais e gritos de ‘pega ladrão’,
‘joga pedra na Geni’, ‘mata’, ‘es-
fola’, etc. Nos momentos de ‘onda
histérica e coletiva’, de ‘transe
grupal’, há que ter alguns céticos
de plantão para sustentar um mí-
nimo de dúvida, serenidade, ra-
zoabilidade e disposição para de-
monstrar a verdade.”

Por fim, vale ressaltar que
embora o auditor deva auditar
com paixão, deve ter serenidade
no agir, porque não se pode se
esquecer de que, como verbali-
zou o escritor francês Georges
Duhamel, “A verdadeira serenida-
de não é ausência de paixão, mas
paixão contida, ímpeto domado”.

Ps: Há muito escrevi este ar-
tigo. No entanto, ainda não assis-
ti ao documentário “Escola Base:
Um Repórter Enfrenta o Passa-
do”, dirigido por Eliane Scardove-
lli e Caio Cavechini, que estreou
no canal de streaming Globoplay,
em 10 de novembro de 2022. Vou
assistir a ele e, se valer a pena,
volto ao tema.

Inaldo da Paixão Santos
Araújo é mestre em Contabilidade.

Conselheiro do Tribunal de
Contas do Estado da Bahia,

professor da Universidade do
Estado da Bahia, escritor.

inaldo_paixao@hotmail.com

ram: “Kombi era motel na escoli-
nha do sexo” (extinto jornal Notí-
cias Populares, editado pelo Gru-
po Folha), “Perua escolar carre-
gava crianças para a orgia” (ex-
tinta Folha da Tarde).

Tudo infundado, tudo menti-
ra, mas, quando o erro foi desco-
berto, “a escola já havia sido de-
predada, os donos [que foram
presos] estavam falidos e eram
ameaçados de morte em telefo-
nemas anônimos”.

O tema “Escola Base” é vas-
to e deveras interessante para a
auditoria aplicada ao setor públi-
co. Não é por outra razão que tra-
balho esse caso nas minhas au-
las de auditoria. Afinal, antes de
acusar, tem-se que provar e po-
der demonstrar o que se provou.

Assim, urge associar, por
pertinência, ao caso “Escola
Base”, alguns preceitos básicos
da atividade auditorial, sob pena
de termos relatórios subjetivos e
parciais:

i) antes de se reportar uma
constatação, torna-se necessá-
rio ter a certeza de que todas as
evidências suficientes e adequa-
das foram reunidas;

ii) a observação a ser repor-
tada deve estar fundamentada em
critérios apropriados e devida-
mente discutidos e acordados
com o auditado na fase do plane-

dar o caso denominado “Escola
Base”. Você se lembra dele, caro
leitor?

Se não, aproveito para reme-
morar-lhe. Em meados de março de
1994, os donos da “Escola de Edu-
cação Infantil Base”, localizada no
Bairro da Aclimação, em São Pau-
lo, foram execrados pela mídia e
por uma “população histérica” ao
serem acusados de abuso sexual
contra alunos. Os comentários
eram que, “antes de praticar as
ações perversas, os quatro sóci-
os cuidavam ainda de drogar as
crianças e fotografá-las nuas”.

Fruto da imperícia de um de-
legado e da cobertura parcial por
parte da imprensa, restou com-
provado, tempos depois, que a
acusação era injusta. A investi-
gação policial não foi fundamen-
tada e o inquérito foi arquivado.

Tarde demais. O mal já havia
sido semeado, e vidas foram ar-
ruinadas. Infelizmente, a vida imi-
tou a arte de Oliver Stone, mos-
trada no filme “Acusação”.

A rede mundial do conheci-
mento revela que algumas man-
chetes midiáticas, na época, fo-

Executivos trocam startups
pela segurança das empresas

A crise nas startups está
levando executivos do alto
escalão e de média gerência,
egressos de empresas tradi-
cionais e contratados no pe-
ríodo de bonança, a fazer o
caminho de volta. Esse movi-
mento vem ocorrendo no se-
tor financeiro, em segurado-
ras, bancos, empresas de
tecnologia e também educa-
ção. Eles estão voltando às
empresas tradicionais para
ocupar cargos de diretoria e
gerência nas áreas de finan-
ças, comercial, recursos hu-
manos e marketing.

O retorno dos profissio-
nais das startups para com-
panhias da velha economia é
recente. Começou no início
deste ano e ganhou força ao
longo dos últimos meses. A
mudança de rota coincide
com a avalanche demissões
que veio à tona nas startups.
Muitas delas tiveram de en-
xugar projetos porque as fon-
tes de financiamento min-
guaram.

Com a alta dos juros no
mundo para conter a escala-
da global da inflação, fundos
de investimentos abandona-
ram negócios mais arrisca-
dos, como as startups. E de-
cidiram aplicar o dinheiro em
portos mais seguros, como
títulos do Tesouro Americano 

MÁRCIA DE CHIARA
AGÊNCIA ESTADO

e empresas tradicionais com
bom desempenho em Bolsa.

Atualmente, ao me-
nos 80% dos processos de
seleção em andamento
na Signium, consultoria ame-
ricana especializada na con-
tratação e seleção de execu-
tivos de alto escalão, por
exemplo, têm como finalistas
profissionais que trocaram
empresas tradicionais pelas
startups e agora estão voltan-
do às origens. “O mercado de
executivos deu uma invertida”,
afirma Giovana Cervi, sócia
da consultoria.

Essa tendência também
foi observada pela Korn Fer-
ry, outra importante consulto-
ria especializada em recruta-
mento de altos executivos.
Atualmente, 85% dos proces-
sos de seleção tocados pela
consultoria são demandas
de empresas tradicionais.
Dois anos atrás, as startups
respondiam por quase a me-
tade dos projetos. “As star-
tups buscavam executivos a
peso de ouro”, lembra Márcio
Gropillo, líder de recrutamen-
to.

Enquanto o fluxo de recur-
sos diminuiu para as star-
tups, os investimentos conti-
nuaram nas empresas tradi-
cionais em setores nos quais
a demanda está aquecida.
“Entre as empresas tradicio-
nais, há muitos segmentos
crescendo e dinheiro sendo
investido”, afirma Giovana.

O ministro-chefe da
Casa Civil do governo de Jair
Bolsonaro (PL), Ciro Noguei-
ra (PP-PI), foi às redes soci-
ais comentar as escolhas do
presidente eleito Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) para os
ministérios.

Nogueira ironizou as de-
cisões de Lula e questionou
se ele não iria mudar a “cara
do governo misógino”. Até en-
tão, os cinco ministros anun-
ciados são homens brancos.
“O ministro da área econômi-
ca, o da Justiça e chefe da PF,
o da Defesa e chefe das FFAA,
o chefe da Casa Civil, coração

Ciro Nogueira ironiza primeiros
ministros anunciados por Lula

VINÍCIUS PRATES 
CORREIO BRAZILIENSE

do governo, e o das Relações
Exteriores: todos homens e
brancos. Não iam mudar o go-
verno ‘misógino’?”, escreveu
Ciro no Twitter.

“A verdade é uma só: o
governo eleito já fez sua op-
ção por homens brancos
para comandar o coração do
governo. Apesar dos discur-
sos, podem até trazer mulhe-
res e minorias. Será só pro-
paganda e na periferia do po-
der real”, completou. Lula já
havia afirmado que o governo
terá a “cara da sociedade bra-
sileira” ao contemplar “mu-
lher, homem, negro, índios”. A
cantora Margareth Menezes
aceitou o convite para ser mi-
nistra da Cultura.

Zambelli irrita PL e pode ser
cassada: ‘Ninguém aguenta’
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F
ano para o segmento deve ter
um incremento nas vendas
em torno de 15%, segundo o
Sindicato dos Lojistas do Co-
mércio do Estado da Bahia
(Sindilojas-BA). E, pelo visto,
a retomada das reuniões com
família e amigos deve impul-
sionar a troca de presentes:
em conversa com a Tribuna
ontem (11), o presidente da
entidade Paulo Motta projetou
um ticket médio de R$ 200
por consumidor. “Eu vejo uma
tendência de encorajamento

altando duas sema-
nas para o Natal, o
comércio baiano
está embalado pelo
otimismo. A data
mais importante do

Baianos devem gastar
em média R$ 200 no
presente de Natal

nas pessoas de presentear
familiares, amigos e até se
presentear”, afirmou.

Essa maior intenção de
agradar pessoas queridas
vem se refletindo em todo o
Brasil: uma pesquisa
divulgada na sexta-feira (9)
pela Associação Comercial
de São Paulo (ACSP), cons-
tatou que 51,1% dos consu-
midores pretendem trocar
presentes nesse Natal. En-
quanto isso, 31,9% dos 1704
entrevistados pelo instituto
PiniOn para a ACSP disseram
que não vão presentear. A
pesquisa também revelou
que a maioria das pessoas
não aproveitou a Black Friday
para antecipar suas compras
(só três em cada dez adian-
taram o lado).

Por aqui, os produtos

mais procurados seguem
sendo os não duráveis, so-
bretudo roupas, sapatos,
acessórios, perfumaria e arti-
gos de cama, mesa e banho.
“Nos setores de bens durá-
veis, a gente percebe uma
certa retração, principalmen-
te por conta da alta taxa de
inadimplência, mesmo com
os incentivos da Serasa para
limpar o nome”, avaliou Pau-
lo Motta. “Em função do perío-
do difícil, o consumidor fica
mais cauteloso, principal-
mente por conta da questão
de crédito”. Assim, a modali-
dade a vista deve ter preferên-
cia para pagar os presentes
de Natal.

Mais uma vez, o baiano
está inclinado a não dar pre-
sentes e sim lembrancinhas.
Deste modo, o canto da se-

reia para não esquecer de
agradar ninguém na noite de
Natal, é a promoção. “Os lo-
jistas, que esquentam a bar-
riga no balcão de loja, sabem
que tem um concorrente mui-
to forte, o ecommerce, que
ainda entrega em casa. En-
tão, a estratégia é o preço.
Com isso, muita gente vai às
araras de liquidação”, disse

o presidente do Sindilojas-BA.
O pagamento do Auxílio

Brasil e principalmente a en-
trada da segunda parcela do
13° até o dia 20 de dezembro
ajudam a avivar as boas ex-
pectativas do comércio. “A
melhora dos resultados em
relação à pesquisa do ano
passado pode ser explicada
pelo avanço da ocupação,

Foto- Romildo de Jesus

COMÉRCIO
Vendas no varejo devem aumentar cerca de 15% na data mais importante do ano

decorrente da recuperação da
atividade econômica, pelo
efeito positivo sobre a renda
da injeção de recursos do
Governo Federal e pela recu-
peração da confiança do con-
sumidor, que avança no cam-
po otimista”, analisou o eco-
nomista Ulisses Ruiz de
Gamboa.
*Com informações da ACSP

LILY MENEZES
REPÓRTER

Bahia tem quase 10 mil casos ativos de Covid
O aumento dos casos de

Covid-19 na Bahia deixou a
Secretaria Estadual de Saú-
de (Sesab) em estado de aler-
ta. De acordo com a central
integrada de comando e con-
trole da saúde, o estado re-
gistra 9.001 casos ativos.

Por causa do aumento
dos casos de Covid-19, no fi-
nal de novembro, o governo
da Bahia retornou algumas
medidas que foram adotadas
 durante os momentos mais
delicados da pandemia. En-
tre elas, a reabertura de lei-
tos para o tratamento da do-
ença e a utilização da más-
cara em alguns ambientes.

Até ontem (11), em toda
Bahia, 85% dos leitos de UTI
adulto estão ocupados, en-
quanto os de UTI pediátrica
estão em 40%. Os leitos clí-
nicos adultos estão com 78%
de ocupação e os pediátricos
em 75%.  Em Salvador, a taxa
de ocupação dos leitos de UTI
adulto está em 81% e os de
UTI pediátrica em 60%. Já os
leitos clínicos adultos estão
em 79% e os infantis em
70%.

De acordo com a Sesab,
30.918 pessoas morreram
na Bahia vítimas da Covid-19.
Do dia 5 a 7 de dezembro, 25
pessoas vieram a óbito. Do
total, 59 % apresentava co-
morbidade e a maioria tinha
mais de 80 anos. Salvador
apareceu liderando o estado
da Bahia com 15 óbitos.

De acordo com a Organi-
zação Mundial da Saúde
(OMS), o avanço da Covid-19

está ligado às novas varian-
tes da ômicron e a resistên-
cia da população em se vaci-
nar. “A Ômicron provou ser sig-
nificativamente mais trans-
missível do que Delta, e con-
tinua a causar mortalidade
considerável devido à inten-
sidade da transmissão”, de-
clarou o diretor-geral da OMS,
Tedros Adhanom Ghebreye-
sus.

De acordo com Marcelo
Gomes, infectologista e pes-
quisador da Fundação
Oswaldo Cruz (FioCruz), o
avanço na transmissão da

Covid-19 está se dando devi-
do às aglomerações da Copa
e festas de final de ano.

“As pessoas perderam o
medo, normalizaram a Covid-
19 e a tratam como se fosse
uma gripe, o que é um erro.
Mesmo as formas leves da
doença podem trazer conse-
quências futuras, como da-
nos neurológicos, cardiológi-
cos e respiratórios, além da
Covid prolongada. E há pos-
sibilidade de a reinfecção le-
var a formas graves e compli-
cações tardias”, declarou em
entrevista à imprensa.

VACINAÇÃO
Até o momento, a Bahia

contabiliza 12.732.254 pes-
soas vacinadas com a primei-
ra dose e 10.874.666 com a
segunda dose ou dose úni-
ca. Do público de 5 a 11
anos,1.075.460 crianças já
foram imunizadas com a pri-
meira dose e 744.558 já to-
maram também a segunda
dose. Do grupo de 3 a 4 anos,
66.981 tomaram a primeira
dose e 27.019 já tomaram a
segunda dose. Do grupo de
6 meses a 2 anos, 1.599 to-
maram a primeira dose.

O cenário brasileiro é de
crise econômica e da volta da
fome – é o que tem registra-
do diariamente o noticiário.
Nesses casos, mais do que
registrar,comunicar com sen-
sibilidade passa também por
intervir. Para fazer sua parte,
a diretoria da Associação
Bahiana de Imprensa (ABI)
manterá neste ano a sua já
tradicional campanha de do-
ação de alimentos natalina,
desta vez se juntando ao Na-
tal Solidário 2022, ação do
Sistema Fecomércio-BA Sesc
Senac. 

A ABI já está reunindo em
sua sede, no Centro de Sal-
vador, cestas básicas doadas
pela diretoria da entidade e
incentiva fortemente que seus
associados e os convidados
para festa de confraternização
de final de ano e de lança-
mento da 3ª edição da revista
Memória da Imprensa, no pró-
ximo dia 14(quarta-feira), con-
tribuam com alimentos não
perecíveis. As cestas básicas
recolhidas pela entidade se-
rão entregues no próprio dia
14, pela tarde, na sede da
Fecomércio. 

”Essa foi uma ação que
começou entre amigos, os
diretores da ABI que passa-
ram a fazer doações neste

Natal Solidário da Fecomércio
Bahia terá apoio da ABI

período de final de ano, e ao
longo dos anos a ação pas-
sou a ser conhecida, algu-
mas pessoas chegavam de-
pois e diziam ‘se eu soubes-
se eu poderia doar também’
e, assim, a campanha foi cres-
cendo”, lembra Ernesto Mar-
ques, presidente da Diretoria
Executiva da ABI.

“É muito importante que
cada um ajude como pode e
este ano a gente entendeu
que era importante se juntar à
Fecomércio por eles já terem
uma campanha com maior
capilaridade”,justifica.  Para o
diretor Social da ABI, Nelson
José de Carvalho, ações
como essa reforçam que a ABI
entende o seu papel na comu-
nidade e tem fortalecido par-
cerias para cumpri-lo.

“A afinidade de propósito
entre a ABI e a Fecomércio
consolida a certeza de que
essa campanha da fraternida-
de do final do ano que finda,
mas também já pensando
para o próximo 2023, alcan-
çará êxito por todos estarem
juntos no mesmo propósito,
que é o de ajudar o próximo,
os mais necessitados, de
maneira espontânea e desin-
teressada, priorizando ape-
nas o sentimento humanista”,
afirma Carvalho.

VINÍCIUS VIANA
ESTAGIÁRIO

LILY MENEZES
REPÓRTER

VÍRUS
Até ontem, na Bahia, 85% dos leitos de UTI adulto estavam ocupados e 40% dos de UTI infantil

A Igreja de Nossa
Senhora do Pilar e Santa
Luzia celebrará nesta terça
(13) o dia da protetora da
visão e padroeira dos
oftalmologistas com a
retomada da missa festiva
e da procissão pelos
arredores do templo, na
Cidade Baixa, depois de
dois anos de pandemia.
Para este ano, o tema da
festa é “Santa Luzia,
Guardiã da Fé e da Visão”.
Desde sábado (10) come-
çaram os preparativos para
homenagear a santa, com
missas em dois horários
(9h e 19h) reunindo devotos
e visitantes que desejam
pedir ou agradecer graças,
alguns levando receitas
oftalmológicas.

Em 2022, a Festa de
Santa Luzia tem um toque
ainda mais especial: é o
Ano Jubilar da Imagem do
Milagre. Em 1902, foi
registrado que um homem
cego teria lavado os olhos e
bebido a água que jorra da
fonte da Igreja Pilar Santa
Luzia, e recuperado sua

visão. As festividades
começam com a tradicional
alvorada de fogos às 5h,
seguida das primeiras
missas do dia, às 6h. Mais
tarde, às 10h, será celebra-
da a missa festiva. Para
quem visitar a Igreja no
período da tarde, será
possível participar às 15h e
17h.

Quem não puder estar
presente nas celebrações
presenciais pode acompa-
nhar a missa pelo YouTube
(Igreja Pilar Santa Luzia). A

data é como um
encorajamento para que os
devotos sigam o exemplo
de fé, fidelidade e santida-
de de Luzia, e que, assim
como ela, cumpram a
vontade de Deus, resistindo
a todo o mal.

A Santa: Luzia (283-304)
foi uma italiana de família
abastada que teve sua vida
transformada após o
milagre concedido por
Deus à saúde de sua mãe,
que se encontrava muito
doente. Inspirada pelos

Santa Luzia, protetora da visão, é celebrada amanhã
IGREJA

ensinamentos e pela
trajetória de Cristo, abriu
mão de suas posses e
doou aos menos favoreci-
dos, se dedicando a uma
vida de servidão e castida-
de. Isso irritou profunda-
mente o pretendente
prometido a Luzia, que
queria forçá-la a se casar.

Como ela se recusou a
contrair matrimônio, foi
decapitada com uma
espada. Relatos históricos
contam que ela teria os
olhos arrancados antes de
sua cabeça ir a prêmio, o
que lhe deu a atribuição de
protetora da visão. Mais
tarde, em 1961, o então
presidente Jânio Quadros
instituiu em 13 de dezem-
bro, quando é celebrada
Santa Luzia, o Dia Nacional
da Pessoa Com Deficiência
Visual. A data leva à reflexão
sobre a acessibilidade e
inclusão deste público.

HOMENAGENS
Fiéis já estão agrade-
cendo e renovando
pedidos à santa

Foto- Romildo de Jesus

Foto- Romildo de Jesus
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Em Tempo
REALIDADE
Carne folheada a ouro, relógio de dois milhões
de reais, mais um jato particular. Algumas das
cenas protagonizadas por jogadores do Brasil
nesta Copa mostram claramente quais as reais
preocupações dos nossos atletas hoje. Enquan-
to isso, o povo faminto e perseguido pela
violência torcia alucinadamente pela seleção
fracassada. O resto é papo furado.

Enquanto uma pesqui-
sa revela que metade dos
que jogam bola profissio-
nalmente no Brasil hoje
ganha em torno de um
salário mínimo, vejamos
alguns salários na seleção
derrotada no Catar:

Everton Ribeiro: 290
mil euros por mês (R$ 1,6
milhão por mês) - jogador
do Flamengo - dados
retirados do canal “Let´s
Gool”

Danilo: 435 mil euros
por mês (R$ 2,4 milhões
por mês) - jogador da
Juventus-ITA - dados
retirados do canal “Let´s
Gool”

Alex Sandro: 435 mil
euros por mês (R$ 2,4
milhões por mês) -
jogador do Juventus-ITA -
dados retirados do canal
“Let´s Gool”

Richarlison: 453 mil
euros por mês (R$ 2,5
milhões por mês) -
jogador do Tottenham-ING
- dados retirados do canal

Alex Ferraz

alexferraz10@gmail.com

“Let´s Gool”
Alex Telles: 490 mil

euros por mês (R$ 2,7
milhões por mês) -
jogador do Sevilla-ESP -
dados retirados do site
“Globo.

Thiago Silva: 569 mil
euros por mês (R$ 3,1
milhões por mês) -
jogador do Chelsea-ING -
dados retirados do site
“Salary Sport”

Fred: 609 mil euros
por mês (R$ 3,4 milhões
por mês) - jogador do
Manchester United-ING -
dados retirados do site
“Globo”

Rodrygo: 635 mil
euros por mês (R$ 3,5
milhões por mês) -
jogador do Real Madrid-
ESP - dados retirados do
canal “Let´s Gool”

Fabinho: 744 mil
euros por mês (R$ 4,1
milhões por mês) -
jogador do Liverpool-ING -
dados retirados do canal
“Let´s Gool.”

Os salários da seleção brasileira
e a nova realidade do futebol
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Mais milionários (I)
Bremer: 744 mil euros por mês (R$ 4,1 milhões por

mês) - jogador do Juventus-ITA - dados retirados do canal
“Let´s Gool”

Raphinha: 744 mil euros por mês (R$ 4,1 milhões por
mês) - jogador do Barcelona-ESP - dados retirados do ca-
nal “Let´s Gool”

Éder Militão: 762 mil euros por mês (R$ 4,2 milhões
por mês) - jogador do Real Madrid-ESP - dados retirados
do canal “Let´s Gool”

Ederson: 780 mil euros por mês (R$ 4,3 milhões por
mês) - jogador do Manchester City-ING - dados retirados do
canal “Let´s Gool."

Mais milionários (II)
Lucas Paquetá: 816 mil euros por mês (R$ 4,5 milhões

por mês) - jogador do West Ham-ING - dados retirados do
canal “Let´s Gool”

Alisson: 925 mil euros por mês (R$ 5,1 milhões por
mês) - jogador do Liverpool-ING - dados retirados do site
“Globo”

Antony: 961 mil euros por mês (R$ 5,3 milhões por
mês) - jogador do Manchester United-ING - dados retirados
do canal “Let´s Gool."

Mais milionários (III)
Finalmente, temos a elite da elite:
Vinicius Junior: 1 milhão de euros por mês (R$ 5,5 mi-

lhões por mês) - jogador do Real Madrid-ESP - dados reti-
rados do canal “Let´s Gool”

Gabriel Jesus: 1,2 milhão de euros por mês (R$ 7 mi-
lhões por mês) - jogador do Arsenal-ING - dados retirados
do canal “Let´s Gool”

Marquinhos: 1,2 milhão de euros por mês (R$ 7,1 mi-
lhões por mês) - jogador do PSG-FRA - dados retirados do
canal “Let´s Gool”

Casemiro: 1,6 milhão de euros por mês (R$ 9,3 mi-
lhões por mês) - jogador do Manchester United-ING - da-
dos retirados do canal “Let´s Gool”

Neymar: 3,2 milhões de euros por mês (R$ 18 milhões
por mês) - jogador do PSG - dados retirados do site “El
País".

Os empresários Marcelo Sacramento, vice-presidente
da Tribuna da Bahia e Diretor Nordeste da
Confederação Brasileira de Clubes, e Ricardo Alban,
presidente da Federação das Indústrias do Estado da
Bahia, receberam ontem, das mãos do Comandante
da Marinha do Brasil, o Almirante de Esquadra Almir
Garnier, que veio de Brasília acompanhado do
secretário geral da ordem do Mérito Naval e Chefe
de Gabinete do CM, Almirante Capistrano, ao lado
do Almirante Humberto Caldas, comandante do II
Distrito Naval, a medalha da Ordem do Mérito Naval,
no grau de Oficial, ambos por reconhecimento e
agradecimento por relevantes serviços prestados à
Marinha do Brasil e à Nação Brasileira. A cerimônia
de entrega foi restrita a militares e homenageados,
na sede do alto comando na Bahia.

A Câmara Municipal de Salvador concedeu a
Medalha Irmã Dulce ao coronel da Polícia Militar
Christóvão Rios de Britto. A sessão solene ocorreu na
última quarta-feira, no Plenário Cosme de Farias.

Parabéns à médica
Mariângela Guimarães
pelo seu aniversário
ontem.

O aniversário da
querida médica Dra.
Analuzia Moscoso de
Carvalho acontecerá
amanhã, terça-feira, 13
de dezembro, Dia de
Santa Luzia. A
comemoração será no
elegante Wish Hotel da
Bahia.

Dr. Ricardo Guedes, presidente do Abrigo do Salvador,
presente na Base Aérea de Salvador, prestigiando a
transmissão do comando dos amigos Cel. Borges para
o Cel. Guimarães, na última sexta-feira.

Vanessa e desembargador Julio Travessa

Silvia e desembargador Jatahy Júnior

José Luis e desembargadora Gardênia Duarte

PARABÉNS PARA ELES!
Semana animada brindando à vida de celebs do mundo

jurídico! Parabéns para os aniversariantes: desembargador
Roberto Frank, (quarta-feira, 14); desembargador Júlio Traves-
sa (sexta-feira, 16); desembargador Jatahy Júnior, (sábado, 17);
desembargadora Gardênia Duarte(Domingo, 18).

Rodrigo e Múrcio Dias com os chefs Manuel Coelho
e Giovanna Grossi

DICA START
O restaurante Lotti Cucina Italiana, na Bahia Marina, com

menu inspirado na culinária italiana mediterrânea, assinado
pelos chefs Manuel Coelhoe Giovanna Grossi. Ambiente super
charmoso, com projeto arquitetônico de Caio Bandeira e Tiago
Martins. O empreendimento é comandado pelos empresários
Múrcio e Rodrigo Dias, Guto Baiardi e Marcelo Rangel.

-

Doações
A Associação de Apoio à

Pessoas com Câncer (AAPC),
localizada na rua Thereza Cu-
nha Santana, no bairro São
João, em Feira de Santana, é
uma organização sem fins lu-
crativos, que possui o propósi-
to de atender e ajudar pesso-
as com câncer. A importância é
de receber doações de alimen-
tos, a fim de ajudar famílias e
pacientes atendidos pela ins-
tituição. A AAPC atende quase
3 mil pacientes com câncer.

Saúde em Feira
A secretária municipal de

Saúde, Cristiane Campos, de-
seja tornar o sistema de saú-

de de Feira de Santana mais
acessível para a população.
Segundo a nova gestora da
pasta, sua administração terá
como pontos principais a infor-
matização para fornecimento
de dados, aumento da produ-
tividade, além de ações que vi-
sem a melhoria da satisfação
dos usuários do SUS (Siste-
ma Único de Saúde). Atual-
mente, mais de 540 mil feiren-
ses estão cadastrados no Sis-
tema Único de Saúde.

Indígenas
A ativista do clima, jornalis-

ta e influenciadora baiana Alice
Pataxó está na lista das 100
mulheres mais influentes e ins-
piradoras de 2022, feita pela

BBC. A indígena de Prado, no
sul do estado, compõe a lista
ao lado da ativista paquistane-
sa Malala Yousafzai e da canto-
ra e compositora Billie Eilish,
dos Estados Unidos.

Na Câmara
 Com a implosão do gru-

po dos “aliados” na Câmara
Municipal de Feira de
Santana,  dividido entre os
que apoiam Eremita Araújo
(PSDB) e os que estão com
Fernando Torres, o Regimen-
to Interno nunca foi tão ques-
tionado. Sempre atropelado
nesses dois anos de admi-
nistração, nunca foi tão lem-
brado para uma melhor con-
dução da Casa.(Jair Onofre)

Vereadora Eremita Mota,
futura presidente da
Câmara Municipal de
Feira de Santana.

Camila Novaes
Vasconcelos, filha dos
queridos amigos Naron
Vasconcelos e Sonia.


